

PÍO XII



Sus orígenes se remontan a los últimos años de la década de 1950, y van unidos a las construcciones tanto de la Estación de Ferrocarril como de Autobuses. La arteria comienza con una pequeña zona ajardinada en la que se ubica el Monumento a la Madre; si bien, en sus primeros momentos el monumento que se colocó fue el busto de Eduardo González Gallarza.

Enfrente del Monumento a la Madre se alza la gran edificación de la Estación de Autobuses, orientada hacia las calles Pío XII y avenida España, siendo precisamente su construcción la que generó el nacimiento de estas arterias. Paulatinamente, fueron poblándose de edificaciones sus numerosas parcelas, determinando todas ellas una larguísima y trepidante calle que unida a Pérez Galdós, simboliza fielmente la gran

expansión experimentada por nuestra capital en el último medio siglo por esta parte de la ciudad.

En su enlace con avenida Colón, la calle Pío XII ostentó, por un lado, las desaparecidas instalaciones de la empresa Estambarrera Riojana, S.A., visitada por el general Franco cuando estuvo en Logroño los días 14, 15 y 16 de octubre de 1954; y por el otro, por el singular



edificio destinado a Casa Sindical o Edificio de Sindicatos y que actualmente es sede de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS). Pío XII enlaza la calle General Vara de Rey y avenida Colón, ubicándose en el nº 10 las instalaciones de la asociación benéfica Amigos de la Hucha Popular.

EDIFICIO SINDICATOS DE 1968

El 9 de julio de 1968 llegó a nuestra capital el entonces ministro secretario general del Movimiento, José Solís Ruiz, con objeto de proceder a la bendición de la Casa Sindical o Edificio de Sindicatos en el nº 33 de Pío XII. El obispo

de la diócesis, Abilio del Campo, fue el encargado de llevar a cabo la bendición y una vez leídas las oraciones de ritual, se trasladaron autoridades y consejeros al salón de actos de la planta baja, que se hallaba totalmente repleto de gente. El edificio fue proyectado en 1963 por Rafael Gil Albarelos, comenzando las obras de construcción en el mes de diciembre de 1963 y en 1990, Enrique Aranzubía reformó su interior. Actualmente, el edificio Sindicatos es compartido por Comisiones Obreras (CCOO) y Unión Sindical Obrera (USO).

MONUMENTO A LA MADRE DE 1974



La Delegación de Juventud fue la institución que en 1972 pensó en plasmar el deseo de los niños de honrar a la madre riojana mediante la realización de un monumento. El encargado de realizarlo fue el prestigioso escultor Félix José Reyes, y terminada prácticamente la obra fue visitada por el alcalde Víctor de Lerma en el estudio del citado artista.

La escultura es de bronce con un peso aproximado de 200 kilos y una altura de 1'25 metros; representa una madre y sus dos hijos. La figura de la madre se halla sentada, el regazo abierto y la mirada en los hijos, conversando con el mayor.

La Corporación Municipal tuvo que decidir entre varios emplazamientos con la idea de localizar un sitio que fuese frecuentado por niños y madres como el parque González Gallarza, IES Sagasta, en alguna zona verde del futuro Plan Rúa Vieja o en la parte oeste de la ciudad. Finalmente, fue ubicado en el parque González Gallarza siendo solemnemente inaugurada a las 12 horas del 5 de mayo de 1974. El monumento

fue bendecido por José Zamora, que entonces era párroco de la iglesia Santa María de Palacio y descubierta por el gobernador civil, José Esteban Santisteban. En el acto hicieron uso de la palabra el Delegado Provincial de Juventud, Gregorio Basurto Duro y en nombre del Ayuntamiento de Logroño, Carmen Herrero. El monumento fue costeadado por suscripción popular.

Actualmente, el monumento a la Madre se encuentra situado enfrente de la fachada principal de la Estación de Autobuses, aunque su pedestal no es el original de 1974, que fue sustituido por el actual en 2006 al remodelar toda la plazoleta de la Estación de Autobuses. ↘

La denominación de Pío XII fue acordada por el Ayuntamiento el 23 de mayo de 1956 cuando todavía vivía el pontífice y la moción correspondiente indicaba que este nombre se daba “a la prolongación de Avenida de Pérez Galdos, de Vara de Rey hacia Avenida Colón”.

La denominación de Pío XII, entonces Papa reinante, constituye con la de Juan XXIII y Pío X, las tres representaciones que la más alta jerarquía de la Iglesia Católica cuenta en el nomenclátor callejero logroñés.

¿QUIÉN FUE?



Pío XII fue nombrado Papa el 2 de marzo de 1939, el mismo día que cumplía 63 años tras la muerte de su predecesor, Pío XI, el 10 de febrero del mismo año. Pío XII falleció el 9 de octubre de 1958, sucediéndole Juan XXIII.

¿SABÍA QUE...

- ... Félix José Reyes recibió en 2002 el Galardón a las Bellas Artes Riojanas por la Consejería de Educación, Cultura, Juventud y Deportes del Gobierno de La Rioja?
- ... el 7 de enero de 2008 Comisiones Obreras (CCOO) trasladó sus dependencias de la calle Milicias al del antiguo AISS?
- ... de 800 m² de sede pasó a tener 2.800 m² distribuidos en cuatro plantas?
- ... la ampliación de espacio era necesaria ya que CCOO tenía en ese momento más de 10.000 afiliados?
- ... la anterior sede de CCOO de la calle Milicias fue ocupada por Unión General de Trabajadores (UGT)?
- ... los acuerdos realizados para sendos traslados comenzaron a debatirse en 1994?

JIMENEZ TORRES, Fernando y JIMENEZ TORRES, Cristina (coord.)

Las calles de Logroño y su historia/ por Jerónimo Jiménez Martínez; segunda edición actualizada, revisada y ampliada. Logroño: Ayuntamiento de Logroño, 2011.